

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént., línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

El triunfo de los mineros asturianos.

Una victoria nuestra.

Necesitamos hacer la ampliación en este lugar de nuestro número de lo que a nuestros queridos compañeros de Asturias decimos en el telegrama que, apenas conocido su triunfo, les remitimos ayer.

Nuestra alegría tenía una plena justificación. La lucha que se iba a plantear era de enormes proporciones, una de las más grandes de estos tiempos. Y una lucha así, por grandes que sean las probabilidades de triunfo, y en ésta lo eran mucho, siempre se ve venir con alguna inquietud.

No quiere decir esta inquietud que no hubiera energía en todos para afrontar la y tesón para sostenerla. Y mucho menos, pesar de que se entablara. En modo alguno. Bien por el contrario, hemos dicho y seguimos diciendo que la huelga era de las más justas y de las más legítimas. Y, además, planteada en circunstancias verdaderamente favorables y preparada con un acierto y una inteligencia que pone a gran altura, dentro de la organización española, a los directores de la organización obrera asturiana.

Su victoria es, esencial y formalmente, una victoria nuestra, de nuestros procedimientos, de nuestra táctica. La táctica audaz, sin caer en el extravío; prudente, sin tocar en el cobardía; sagaz, sin mancharse ni doblez; inteligente, sin pedanterías ni petulancias; socialista hasta la médula, que siempre hemos preconizado, que ha sido el tema constante de nuestro apostolado en el proletariado español.

Esa táctica, reflejada en el Programa de nuestro Partido, en los Estatutos de la Unión General de Trabajadores, en la doctrina difundida en los artículos de nuestra Prensa, es la que ha hecho organizaciones poderosas, llenas de conciencia y de abnegación, capaces, cuando llegaba el momento, de todos los heroísmos, pero resistiendo siempre a las corrientes de locura que no llevan más que a la desorganización y al confusionalismo, y a los manejos arteros de los mercaderes de masas humanas.

Y es que esta táctica está impregnada del verdadero espíritu del colectivismo marxista, y de él impregna a individuos y colectividades. Por eso triunfa siempre. Hasta en sus mismos reverses, triunfa, pues estos reverses sirven de enseñanzas vivas que la fortalecen más para luchas sucesivas.

El movimiento obrero no se reduce a las huelgas, ni la organización es, como quizá haya quien insensatamente crea, una preparación permanente para las huelgas. Las huelgas son incidentes del camino en la gran marcha progresiva del proletariado del mundo hacia su emancipación. Hay momentos en que las huelgas surgen solas, y los obreros son lanzados a ellas contra su voluntad. Las circunstancias que les rodean son más fuertes que su propósito. Pero hay otros casos en que las huelgas son provocadas por los obreros mismos, deliberadamente, y en éstos es donde más se destaca la buena organización y la perfecta integración de los métodos socialistas, pues son los más difíciles. El que se defiende es, casi siempre, irresponsable. El que ataca, echa sobre sí, por el mismo hecho, una grave responsabilidad.

Para arrostrar esa responsabilidad, para justificarla y para imponerla, se precisa un profundo estudio, una detenida meditación y una clara conciencia de las condiciones sociales en que el movimiento ha de desenvolverse.

No dudamos en afirmar que todo esto ha existido en el movimiento asturiano. La organización minera de Asturias había preparado esta huelga desde hace tiempo, la había estu-

diado profundamente, habiendo llegado, merced a este estudio, a una previsión del triunfo, a la seguridad del éxito.

El momento estaba sabiamente elegido. Las ganancias de las Empresas carboníferas son crecidas en la actualidad. La producción está en su apogeo. Los pedidos son considerables. ¿Cuándo ocasión más propicia? Junto a esto, una crisis económica exterior que, dificultando extraordinariamente la vida del obrero, le obligaba a ir a la lucha por mejorarla. En las peticiones se había hecho ese examen previo, indispensable, que demostraba ser perfectamente compatibles, no ya con las aspiraciones racionales al beneficio por parte de las Empresas, sino aun con las aspiraciones abusivas de la codicia inherente a la clase explotadora. El triunfo, pues, estaba descontado. Lo que ha sucedido era lo que debía suceder. Sólo una obstinación irracional por parte de las Empresas, obstinación que no era de esperar, pudiera haber obligado a ir a una lucha prolongada.

¿Las consecuencias? En primer término, un aumento de fuerza moral y material en la organización asturiana, que refluirá, saludablemente, en toda la organización obrera española. Y también una buena lección para los exaltados que, prescindiendo de toda táctica y de toda meditación, se lanzan a luchas irreflexivas a las que no ha precedido una preparación eficaz, comprometiendo la vida de las organizaciones y el progresivo desarrollo del proletariado hacia situaciones sucesivas de mayor prosperidad, de más perfecta conciencia, de fuerza más positiva.

Lo que se pedía era justo.

Con anterioridad a la noticia telegráfica del triunfo de los mineros de Asturias, habíamos recibido algunas informaciones, que carecen ya de oportunidad, y de las que sólo haremos ya dar noticia.

Entre estas informaciones hay un artículo de nuestro camarada y corresponsal informativo en San Martín del Rey Aurelio, del que extractamos, porque tienden a explicar el triunfo de nuestros compañeros, los razonamientos siguientes, que hace a las peticiones presentadas:

«Los obreros piden hoy aumento de 50 céntimos (antes era de 75) en todos los salarios, y tanto en los trabajos del interior como en los del exterior. Han sido los primeros en transigir, al rebajar 25 céntimos de su petición primitiva.

«Esto es una exigencia? ¿No han aumentado las Empresas su producción y sus beneficios? ¿No es, pues, razonable que el productor principal, el obrero que arranca de las entrañas de la tierra el carbón, participe equitativamente de estos beneficios?

Aumento del 50 por 100 en las horas extraordinarias.—(Antes, el aumento que se pedía era del 100 por 100.) Las horas extraordinarias representan una superproducción para el patrono. Esta superproducción significa un sobretabajo para los obreros, que no tienen la culpa de que los patronos no cuenten con este sobretabajo—que es un desgaste para los que lo realizan—al hacer sus contratos.

Esto estaría arreglado con que los obreros se negasen a trabajar horas extraordinarias, con lo que habría más brazos ocupados y disminuiría la legión de los sin trabajo. Pero para llegar a este punto de solidaridad social aún queda mucho que andar.

El alumbrado.—Los obreros, al costearse el alumbrado en las minas, dejan, por término medio, más de 10 céntimos diarios. Y se da el caso de que los obreros que pertenecen al Montepío sufren, al percibir los jornales, descuentos por gastos de alumbrado mayores de los que han hecho en el trabajo.

Con los modernos elementos que hay para el alumbrado de los obreros en las minas bien poca cosa es lo que costará a las Empresas el darle gratis.

Abolición de las multas en metálico.—Ciertas Empresas imponen a sus obreros multas en metálico por la más mínima falta.

Cuando un obrero comete una falta, leve o grave, ¿no es una notoria injusticia el obligarle a continuar trabajando para descontarle después el tiempo de ese trabajo? De este modo paga la multa doblemente: con el dinero que deja de percibir y con el trabajo que ha realizado.

Ya que las multas existen, que se suspenda un día, o los que sean, al obrero en el trabajo. Pero hacerle trabajar y luego desquitarle parte del jornal, y a veces todo, como castigo, tiene, sobre la humillación que representa, la agravante de ser un expolio odioso.

Estos breves razonamientos creemos que bastan para hacer ver a los lectores imparciales la razón y la justicia que informan las peticiones de los mineros asturianos.—A. Villa.

MITIN SOCIALISTA

La Agrupación Femenina Socialista, fiel a su propósito de divulgar las ideas que sustentan, convoca a todas las mujeres madrileñas a una reunión de propaganda, el próximo domingo, 30 del corriente, a las :::: cinco de la tarde, en la ::::

CASA DEL PUEBLO

LO DE BENAGALBÓN
Por una plena justicia

No es una vana frase, inspirada por la exaltación, la de que al indultar a los reos de Benagalbón se ha hecho justicia, aunque exteriormente ese acto guarde la apariencia de la gracia.

Justicia ha sido y justicia muy relativa. Nosotros, poseedores de varios antecedentes relacionados con los sucesos de Benagalbón, tenemos que pensar necesariamente de ese modo y aun decir que los condenados a muerte no sólo están bien indultados de esa pena, sino que deberían verse libres de los largos y crueles años de presidio que ahora les aguardan.

En vísperas del Consejo que el Supremo de Guerra y Marina celebró, recibimos una relación detallada de los sucesos de Benagalbón, cuya publicación se nos pedía, en la esperanza de que serviría para inclinar a los jueces en favor de los reos.

De intento no la publicamos entonces, convencidos de que el efecto logrado con su aparición sería precisamente el contrario del que se deseaba, sino respecto de los magistrados, de cuya rectitud no puede dudarse, por lo menos respecto de aquellos que, en el triste caso que después se dió, podían determinar la salvación de esas vidas.

Ahora ya es otra cosa: libres de esa inmediata y odiosa muerte los sentenciados, puede volverse a hablar de Benagalbón, sin miedo a revolver la bilis de quienes quisieran que lo sucedido allí permaneciera oculto.

Vamos a hacerlo. En EL SOCIALISTA de mañana publicaremos la relación aludida. Queremos con ello despertar en la opinión el deseo de una justicia plena, que no quede limitada a librar del patíbulo a los desgraciados que de él han escapado.

No basta el indulto de las penas de muerte; hay una justicia mayor y más elevada que hacer, y a ella aspiramos. Con la publicación de los datos que mañana ofreceremos a nuestros lectores pretendemos contribuir a la ejecución de esa plena justicia.

Posteriormente a las peticiones de indulto que llevamos publicadas, y antes de conocerse la concesión de ese indulto, hemos recibido las siguientes, que no debemos dejar sin publicar.
Federación Nacional de Obreros albañiles, Juventud Socialista de Burgos, Juventud Socialista de Luchamayor, Ayuntamiento de Puertollano, Sociedad de agricultores «La Lucha por la vida»,

de Bedmar, Sociedad de Obreros panaderos, de Manzanares, Agrupación y Juventud Socialistas de Palma de Mallorca, Ayuntamiento de ídem, Centro Obrero de Cáceres, y más de 50 organizaciones, entre obreras y políticas, de Valencia.

MARRUECOS

(NOTICIAS OFICIALES)
Según noticias de Larache, se ha celebrado el zoco de Tzelstza con bastante concurrencia. Llegó a Neguedla convoy de Tánger.

Comunican de Melilla que ha transcurrido el día de ayer con toda tranquilidad, habiéndose realizado por los indígenas las operaciones de la siega en los campos contiguos a Tikermin, la que suspendieron ayer en todo el día.

LA POLITICA

El alcalde Baracaldo ha telegrafado al jefe del Gobierno pidiendo que no se autorice la libre admisión de la hojalata, como pretenden los conservadores.

—Ayer manifestó el ministro de Fomento que está estudiando el proyecto de reglamentación para llevar a la práctica la Federación de Pósitos.

Añadió que estudia también un informe para remediar la crisis vinícola. En él se proponen varias medidas para favorecer el consumo de vinos en España y la exportación al extranjero.

—La próxima combinación de gobernadores se firmará seguramente mañana,

y alcanzará, desde luego, a los de Sevilla, La Coruña, Burgos, Guadalajara, Alava y Navarra.

—Esta mañana visitaron al presidente del Consejo el capitán general de Madrid, destituido, general Bazán, y el general Barraguer, jefe del Gabinete militar del Ministerio de la Guerra.

—Esta tarde conferenciaron detenidamente el ministro de Estado y el presidente del Consejo.

—El jefe del Gobierno manifestó esta tarde que las noticias oficiales acerca de la salud del rey de Grecia eran muy pesimistas.

UN CONCURSO

Reconstrucción de las Salesas.

La Gaceta ha publicado hoy una real orden de Gracia y Justicia disponiendo que se anuncie a concurso la formación de proyectos para ejecutar las obras de reconstrucción del incendiado edificio del Palacio de Justicia, con sujeción a las bases que inserta el periódico oficial.

El concurso es entre los arquitectos españoles, y en el nuevo edificio se instalarán los servicios siguientes:

- Tribunal Supremo.
- Audiencia Territorial y Provincial.
- Tribunal Industrial.
- Tribunal para niños.
- Juzgados de primera instancia e instrucción.

- Juzgado de guardia.
- Juzgados municipales.
- Colegios de Abogados y Procuradores.
- Para la presentación de proyectos se concede un plazo de cuatro meses.

El Socialismo, la patria y el ejército.

Ya que nuestros adversarios, por ignorancia o mala fe, no acaban de lanzar la calumnia de que los socialistas, al tomar la debida intervención por las armas en la defensa de la patria, habían renegado o traicionado sus ideas, creemos oportuno, como contestación elocuente, reproducir algunas páginas del libro *L'Armée nouvelle*, del llorado maestro Juan Jaurés, resumen de la actuación en lo que acerca del ejército piensan los socialistas, y cuyas ideas expuso tan elocuente como razonadamente ante el Parlamento aquel gran corazón que nos fué arrebatado traidor y cobardemente en el momento de empezar las hostilidades de la tremenda catástrofe europea.

Recordemos hoy las hermosas ideas de tan excelente apóstol de la paz, y véase cómo los socialistas, no sólo no hemos abandonado nuestros principios, sino que precisamente por nuestra consecuencia, la misma guerra actual será motivo de que los ideales generosos que perseguimos, llenos de humanidad y de justicia, vayan inculcándose más cada día en el alma de las muchedumbres.

El primer problema que se impone a un gran Partido que está resuelto a llevar a feliz término una verdadera transformación social es el siguiente:

«¿Cómo alcanzar, tanto para Francia como para la demás parte del mundo en que ella se desenvuelve, el mayor número de probabilidades para mantener la paz?»

Y si a pesar de su esfuerzo y de su voluntad por vivir en paz se ve atacada, ¿cómo reunir los elementos para el triunfo, los medios para la victoria?»

Sería infantil e irrisorio proponer un vasto programa de trabajo, un largo y grande esfuerzo sistemático de reforma, a un país que no dispusiera de sí mismo, que habría de estar constantemente a merced, tanto de los aventureros de dentro de casa en busca de conflictos, como de los agresores de fuera, y siempre bajo la amenaza del desencadenamiento de la guerra. Asegurar la paz por una política evidente de sabiduría, de moderación y de buen tacto; por la repudiación definitiva de empresas de fuerza; por la aceptación legal, y por la práctica de los nuevos medios jurídicos capaces de resolver los conflictos sin violencia; asegurar así la paz valientemente, por la constitución de un órgano defensivo formidable y capaz de desalentar a todo pensamiento agresivo; he ahí la más alta misión para el Partido Socialista.

O más bien, esta es la condición primordial de su acción y de su vida. No es bastante que posea esa doble e indivisible voluntad de paz internacional y de autonomía nacional. Es necesario, además, llevar al país por entero, como práctica perfecta de democracia, el convencimiento de la sinceridad y de la fuerza de

su deseo. Porque, ¿cómo es posible solicitar y conducir a la nación por transformaciones sociales hondas y positivas a cada momento se cree amenazada en su misma existencia? Si Francia, para la obra de justicia superior que el Socialismo le propone, necesita de toda su vida, es decir, de toda su libertad, ¿cómo es posible que suba la savia que ha de producir los frutos si está herida la raíz? Y sobre todo, ¿cómo el Partido Socialista podrá proponer con autoridad las formas de defensa nacional que estime más eficaces si a los ojos de un solo ciudadano aparece como sospechoso de desinteresarse de la propia defensa nacional? Luego es por la acción, y sólo por la acción, como hay que disipar esos errores creados ya por la ignorancia, ya por la perfidia o ya por esas paradojas inseparables de los grandes movimientos de ideas. Con ello, ya lo sé, no se desarmará la calumnia de los charlatanes del patriotismo, que saben cubrir con un pretexto de interés nacional las codicias y las violencias del espíritu de clase; pero se convencerá poco a poco a los buenos ciudadanos que desean ahorrarse a Francia las convulsiones de la guerra y la humillación de la servidumbre.

El Partido Socialista ha intervenido en toda ocasión para dar la mayor veracidad y fuerza a las primeras garantías de paz, tan tímidas como hipócritamente bosquejadas en La Haya por los mismos Gobiernos; el Partido Socialista ha pedido que en todos los tratados que se celebraran entre naciones se incluyera la cláusula del arbitraje universal como las de reciprocidad de protección a los asalariados, a fin de que, por el libre consentimiento de las naciones históricas, se creara una patria social del trabajo. Pero en esta grande obra no ha dejado de velar constantemente por la independencia de Francia y por sus medios de defensa. Se ha preocupado de la organización de milicias, precisando en este respecto lo que considera más excelente y eficaz. Ha probado por la conducta misma de sus militantes y por la propaganda entre el pueblo obrero, por su asiduidad y su celo en las obras vivas de educación militar, las Sociedades de gimnástica y de tiro, en las maniobras al aire libre y en los ejercicios en terreno variado, en que la eficacia ha sustituido a la estéril mecánica de la enseñanza cuartelera; ha probado, repito, en toda esta sana actividad que si combate el militarismo y la guerra no es por miedoso egoísmo, torpeza servil o pereza burguesa, sino porque está también resuelto y pronto a asegurar el pleno fun-

cionamiento de un sistema de ejército verdaderamente popular y defensivo para abatir a los factores del conflicto, ya que llevará en sí, con la fuerza acumulada de la patria histórica, la potencia ideal de la nueva patria, la humanidad del Trabajo y del Derecho.

Y esta concepción, a la cual he contribuido a su acción y educación con todas las fuerzas de mi espíritu, es la que yo trato de definir ante el Parlamento para que organice la defensa de la patria a fin de instituir las debidas garantías para el mantenimiento de la paz.

También para la nación existe un interés vital en que desaparezca todo equívoco entre el Socialismo y la patria. Un país en que en los días de crisis, aquellos en que su misma vida está en peligro, no pueda contar con la devoción de la clase obrera, no será más que un miserable harapo.

Debido a que aberración se obstinará la democracia francesa en calumniar el pensamiento de este proletariado de Francia que proclama sin cesar el deber y la voluntad de los obreros de defender la autonomía de la nación?

La patria se transforma, como todo lo demás. A medida que los ciudadanos alcanzan un mayor grado de perfección social tienen mayores deberes que cumplir para con la patria.

Como esta tiene igualmente más grandes deberes respecto de sus súbditos. Ante todo, la patria, sin una razón poderosa para ello, no debe lanzarse en conflictos en que pueda peligrar la vida y, sobre todo, la conciencia de sus ciudadanos.

En todas partes, sin excepción, el enemigo se retira, destruyendo detrás de él todos los puentes y demás comunicaciones.

Nuestros aviadores han bombardeado la fábrica de electricidad y la estación de Montalcaze.

Otro despacho posterior anuncia que en la frontera del Tirolo los italianos continúan su avance y han conquistado otras 10 localidades.

En la frontera de Carina han conquistado la extremidad del valle de Degano, y en la frontera del Friul han fortificado las posiciones ocupadas anteriormente, a pesar de la resistencia de la artillería austriaca.

El rey Víctor Manuel ha salido de Roma anoche para ponerse al frente del gran cuartel general.

En la frontera ruseroprusiana los moscovitas han ocupado los pueblos de Bombie y Veleuy y continúan los combates entre el Dabissa y el Nieman.

En la Polonia meridional, después de la derrota de los austroalemanes en Opatow, los rusos continúan avanzando hacia el oeste, manteniéndose aquéllos a la defensiva.

En la Galitzia prosigue la lucha en la línea del San, habiendo cesado también en su ofensiva los austroalemanes, que ahora procuran sólo contener los contraataques de los rusos, excepto en la región de Stryj, donde los combates son iniciados por los austriacos.

En Turquía, las operaciones realizadas en los últimos días en la península de Gallipoli se resumen en la siguiente nota oficial.

El 21 de mayo, la primera división francesa dió un avance considerable. Actualmente está próxima a las trincheras turcas.

El 22, el enemigo emprendió un ataque contra el ala izquierda de la brigada india; por el pronto puso el pie en nuestra posición, pero un vigoroso contraataque hizo retroceder a los turcos, con pérdida de más de 500 bajas.

El día 23, los turcos solicitaron la suspensión de hostilidades para poder entrar a sus muertos junto a nuestras trincheras.

Les fue concedida, y fueron inhumados más de 3.000 turcos. Día tranquilo en el área meridional.

En la noche del 24 los franceses, en unión de la división naval británica, realizaron un avance considerable, teniendo escasas pérdidas.

La división territorial también efectuó un empuje y consolidó el nuevo frente.

Una parte posterior del Almirantazgo inglés comunica que el acorazado "Triumph", de unas 12.000 toneladas, fue ayer torpedeado y echado a pique en los Dardanelos. La tripulación se salvó.

Las Federaciones.

La Tipográfica. Sesión del día 26 de mayo de 1915 - Asisten Pascual, Del Valle, Montejo y Tarrero.

La Sección de San Sebastián envía una cantidad sin haberse recibido comunicación que indique su destino.

Dase cuenta de la siguiente correspondencia recibida: De la Federación Tipográfica Portuguesa, dando cuenta de la constitución de su Consejo federal, anunciando la celebración de su Congreso en septiembre próximo y saludando a esta Federación.

De la Sección de Burgos, una postal, haciendo referencia a envío de cotizaciones.

Trátanse otros asuntos relacionados con la organización del próximo Congreso de la Federación.

COOPERACION

Fábrica de chocolate de la Cooperativa de Eibar.

Tiene esta Cooperativa instalada el molino en la fábrica de una de sus sucursales, que sin ser muy amplia, es lo suficientemente capaz para producir holgadamente y con higiene todo el chocolate que se consume en sus tiendas, exportar a varios pueblos de la región y elaborar tareas a particulares, empleando fórmulas a gusto del mandataria.

La vida de esta fábrica está asegurada desde su nacimiento, porque se contaba con el consumo que realizaba la Cooperativa en la localidad, y su cuidado primero consistió en conquistar al cliente que ya lo era de la Cooperativa para otros artículos.

Una vez logrado, su aspiración es la de luchar con su producto en mercados de poblaciones inmediatas, sin que este quiera decir que las distancias sean un obstáculo imposible de vencer; la razón se halla por ahora en la facilidad con que puede realizarse el servicio con arreglo a la potencia productiva de la fábrica, y en no tener completa todavía la red que se precisa crear para colocar géneros en poblaciones lejanas.

La producción mensual asciende a 2.050 libras, de 500 gramos cada una, cuya cantidad se constituye en Eibar al precio de 1,25, 1,50 y 2,00 pesetas cada unidad.

La exportación, también mensual, llega a 900 libras, de 400 gramos, que se colocan en las Cooperativas de Bilbao, Baracaldo, Orreaga, Placencia de las Armas, Pamplona, San Salvador del Valle y Tolosa y en comercios de Guernica, Vergara y San Sebastián, fabricados en cuatro clases, a los precios de 1,00, 1,25, 1,50 y 2,00 pesetas, respectivamente, todas servidas con un 25 por 100 de descuento y el pago a 30 días fecha, dando de este modo un crédito muy importante, con el parado con lo que se acostumbra en esta clase de géneros.

El gasto de materias primas empleadas en la fabricación se ha elevado a pesetas 20.120,08, que se descomponen del modo siguiente:

Table with 2 columns: Item and Price. Cacao 18.793,51 pesetas, Azúcar 4.906,59, Canela 579,88, Harina 581,10, Avellana 265,00.

Estas cifras nos demuestran que los chocolates de la Cooperativa son infinitamente superiores a los que fabrican los burgueses, porque no solamente no se emplean materias nocivas a la salud, como suele hacer la burguesía para obtener más beneficio, sino que, además de ajustarse a lo que la ley determina en estos casos, fabricándose con productos altamente alimenticios, se gradúa un tanto por ciento de cada componente, adecuado sabiamente al total, para que resulte un conjunto de calidad superior y de exquisito gusto.

La Cooperativa gasta en cacao y azúcar la suma de 18.700,10 pesetas de las 20.120,08 empleadas en substancias para la elaboración de 24.600 libras de 500 gramos, que correspondió al consumo de Eibar, y 10.800 libras de 400 gramos para la exportación de chocolate a las localidades dichas.

Estas cifras sirven de garantía a cuantos duden de la bondad del género producido en la fábrica de Eibar; en interés de todas las Cooperativas está en servir a sus clientes artículos de buena calidad, cumpliendo de este modo la misión para que fueron creadas, y ayudar a la entidad que se haya emancipado del burgués con la fabricación de algún producto, y poco a poco iremos ensanchando el radio de acción de las Cooperativas, al mismo tiempo que obtenemos géneros de positivo resultado para servir a nuestra clase y aumentar el número de convencidos.

consumo que suelen tener; aborrecidos con acierto es una obligación, es una necesidad de su propia existencia. Si no hay seguridad en el éxito, más vale esperar ocasión propicia; pero sin olvidar que las Cooperativas pueden y deben moverse en un campo tan ancho como les permita su capacidad financiera.

Fermin BLAZQUEZ

Por exhibir postales de Iglesias.

ZAMORA. - Nuestro amigo Eusebio H. Junquera, que tiene una librería en la plaza Mayor, de esta capital, sufrió hace pocos días un disgusto, a causa de la insolencia de un ordenanza del gobernador.

Este amigo nuestro tiene en un escaparate, entre otras muchas postales, algunas con el retrato de Pablo Iglesias, y otras varias con retratos de políticos republicanos.

En ese día, a las tres y media de la tarde, pasó por delante del escaparate un ordenanza particular del gobernador con un hijo de este, y parándose en seco, empezó a protestar en formas groseras contra que se permitiera la exhibición de semejantes fotografías.

El Sr. Junquera le llamó la atención, y el irascible ordenanza, que probablemente obraría llevado por un bajo servilismo - ¡pobrecillo! - le insultó. Cuando estaba disputando, pasó por allí un oficial del Gobierno, el Sr. Coca, que cortó la cuestión, y no pasó más.

Al poco rato se presentó en la librería un agente de policía secreta, que tomó los nombres del dueño y de la sirvienta que le acompañaba, de orden del gobernador.

Resultará que esa autoridad de Zamora, en vez de exigir al ordenanza insolente, y proteger el derecho del comerciante a exhibir las postales que tuviera por conveniente, va a proceder ahora contra éste?

Todo se puede esperar de la racha de gobernadores que ha caído sobre muchas Provincias españolas, en detrimento de la justicia y de los derechos de los ciudadanos.

Estaremos alerta. - C.

¿Qué preparará don Alejandro?

TENERIFE. - Ayer pronunció su anunciado discurso el Sr. Ferronx. Calificó de cobardía la neutralidad de España, viticiando consecuentemente las esperanzas por esta abstención.

Recordando los conceptos de los discursos de Manra y Melquiades Alvarez, recordó que el primero inició en Cartagena la política internacional en que hoy se encuentra comprometida España, y se mostró de acuerdo con el segundo respecto a Gibraltar.

Abogó por que España defina pronto su situación dentro del conflicto europeo, y añadió que él prepara una solución extrema para el caso de que los gobernantes o el rey, como Poder moderador, no definan pronto aquella actitud. - C.

Albert Thomas.

Hace días dimos la noticia de haber sido nombrado subsecretario del Ministerio de la Guerra francés el diputado socialista Albert Thomas.

A la aceptación del cargo precedió, naturalmente, la autorización del Partido Socialista francés, la cual transcribimos a continuación: «Por segunda vez el Gobierno de la República hace un llamamiento a uno de los nuestros. Nosotros concedemos autorización al ciudadano Albert Thomas para responder: «¡Presente!» y para asumir el sacrificio que se le ofrece de tomar parte en la responsabilidad de los cuidados de la defensa nacional.

Reclamaciones y huelgas.

Un boicot. El Sindicato Obrero de Oficiales Sastreros y Modistos de ambos sexos, de Barcelona, nos remite, para su publicación, el siguiente aviso:

«Cuando un burgués, perdiendo toda noción de respeto a lo humano, se propone llevar la miseria al hogar proletario, los obreros organizados deben luchar para que esto no suceda, si es que en realidad no quieren ser víctimas de tanta explotación y desprecio por parte de la burguesía. Por eso es conveniente y necesario que los trabajadores estén asociados, sindicados, porque la unión hace la fuerza.

Conforme a lo expuesto, el Sindicato de Obreros Sastreros y Modistos de ambos sexos «La Razón» de Barcelona, después de inútiles requerimientos al patrono Asensio, se ha visto precisado a declarar el boicot a la sastrería del Liceo, San Pablo, núm. 5, por lo cual encarece a los obreros, en particular, y al público en general, no hagan encargos a dicha casa.

¡Boicot a la sastrería del Liceo! ¡No compréis en dicho establecimiento! ¡Obreros sastreros, no trabajéis para dicho explotador! - La Comisión de propaganda.»

El triunfo de los albañiles. - Que sirva de lección. LOGROÑO. - El día 24, por la tarde, se firmaron las bases para que volviera al trabajo los albañiles que trabajaban en las obras de los señores Hijos de Trevijano.

El día 25 estos compañeros han vuelto al trabajo. La huelga se ha sostenido por espacio de quince días; los huelguistas, obreros y oficiales, eran 80.

Ha quedado probado hasta la evidencia, con este ejemplo, la necesidad de las cajas de resistencia en las Sociedades. En esta Federación de Logroño, algunos obreros emplean el sistema que hemos señalado, de no ceder, y luego no van en la necesidad, como ocurrió en la última huelga de confiteros; de recurrir a las cajas de otras Sociedades.

Pero lo principal ahora es que se haya humillado la soberbia de los señores patronos Trevijano. Y que la lección haya sido aprobada.

Felicitemos a los albañiles de Logroño. - Escribano. Las jornaleras de Belvis de la Jara.

BELVIS DE LA JARA. - Los patronos de este pueblo de la provincia de Toledo tenían la costumbre de no dar trabajo a los jornaleros desde quince días antes de la siega, con el objeto de que, estando hambrientos, fueran a hacer la siega en las condiciones que se les quisiera imponer.

Hace quince días que, en esta temporada, están parados por esa causa. En el local de la Sociedad se reunieron últimamente todos los obreros asociados y la mayor parte de los que no lo están aún, y se ha acordado que ninguno vaya a segar por menos de un precio remunerador que esté en concordancia con el que han adquirido los artículos de primera necesidad; también se acordó que el trabajo no se hiciera por contrata, sino a jornal.

El lunes pasado se dió aviso a los empataces para que buscasen hombres que fuesen a segar, pero no los han encontrado fuera de las condiciones adelantadas. El alcalde, en vista de esto, llamó al presidente de la Sociedad obrera, el cual le hizo entrega del pliego de condiciones. Contestó que llamaría a los patronos para ver de llegar a un arreglo.

Este arreglo, después de verificado de una entrevista entre obreros y patronos, no ha podido hacerse. Estos se muestran intransigentes, y han amenazado con traer jornaleros de otros pueblos. La situación de los huelguistas es apurada, y el hambre se extiende por muchos hogares.

El Gobierno se ha apresurado a hacer lo necesario para que se arregle el asunto; ha enviado la guardia civil. Es la única solución que se les ocurre a los sociólogos al servicio de la burguesía. - C.

Desórdenes en Osuna. SEVILLA. - Según telegrama del alcalde de Osuna, un grupo de unos 2.000 huelguistas apedreó ayer la Casa Ayuntamiento.

Añade que tuvo que intervenir la guardia civil, resultando varios del pueblo heridos. SEVILLA. - Se han recibido nuevas noticias de Osuna. Todas son versiones oficiales, en que, claro está, se arregla la cosa y su origen a gusto de las autoridades que las transmiten. Según las noticias que tiene el gobernador, los sucesos han adquirido gravedad. Trescientos obreros intentaron coaccionar, y la guardia civil detuvo a 80. Al ser internados en la cárcel, las mujeres pretendieron impedirlo, y los guardias se vieron obligados a hacer uso de las armas. Resultaron tres mujeres heridas y muchos contusos. El gobernador ha enviado 30 parejas más de civiles, y el teniente coronel jefe del tercio sale de Lebrija para Osuna con otras 15 parejas. A última hora de la tarde habían establecido el orden material; pero los sucesos seguían excitadísimo, por lo que se extrema la vigilancia, tanto en el pueblo como en el campo.

Noticias varias.

Ha sido nombrado regente de Italia, durante la permanencia de Víctor Manuel en el frente de batalla, su tío el duque de Génova.

El embajador de Italia en Viena ha llegado ya a Roma, y el representante italiano ante el Gobierno alemán ha salido ya de Berlín.

El Gobierno italiano ha declarado desde el 26 del actual el bloqueo del litoral austrohúngaro desde la frontera italiana hasta la frontera montenegrina y el litoral albanés; desde la frontera montenegrina hasta el cabo Kioehant, comprendiendo todas las islas, puertos, rades, bahías, etc.

Será establecido un plazo para permitir a los buques amigos y neutrales salir libremente de las zonas bloqueadas.

De Londres comunican que el vapor americano «Nebraska» ha sido torpedeado por un submarino alemán y ha pedido radiotelegráficamente auxilios a la estación Crooksaven.

La tripulación está refugiada en las embarcaciones del buque.

Un telegrama de Atenas anuncia que el ministro de la Guerra ha decidido pedir al Gabinete tome parte en el conflicto europeo al lado de los aliados.

Civil muerto.

Esta madrugada dijo el subsecretario de Gobernación a los periodistas que en Hija se le disparó el fusil a un guardia civil, que quedó muerto en el acto.

Parecía natural que aquí terminara la noticia, pero no fue así. Aun añadió Quejana que por este motivo se hallaba detenido un paisano.

No nos lo explicamos.

Anticlericalismo en acción.

El día 23 del actual fué inscrita en el Registro civil una niña con el nombre de Aurora, hija del camarada Antonio Parrado, afiliado a la Agrupación Socialista madrileña, y de su compañera Eugenia Quiza.

Tanto la madre como la nena gozan de perfectísima salud.

Desearo cunda el ejemplo, felicitamos a estos compañeros por haber evitado un probable resfriado a su nuevo vástago.

LA GUERRA

En los frentes de batalla.

De las operaciones en Bélgica, no hay noticias de importancia.

En Francia, las fuerzas británicas han realizado un nuevo avance en dirección a La Bassée; en la región de Arras, los alemanes han continuado sus desesperados esfuerzos para recuperar las posiciones que perdieron en los días anteriores; pero han sido rechazados por los franceses, que les han arrebatado, además, nuevas trincheras; en la región de Soissons y en la de Reims se han librado duros combates de artillería.

Los aviadores franceses han desplegado gran actividad, bombardeando el parque de aviación alemán de Herville, donde un cobertizo y un avión fueron incendiados; el de Grand Priel, donde el cobertizo quedó aplastado, y en la estación de San Quintín, donde se incendió el depósito de gasolina. Otros aviones arrojaron 90 granadas sobre el aeródromo de La Brayelle, haciendo blanco unas 50, que destruyeron los cobertizos y aparatos. Por último, un avión francés salió en persecución de otro alemán que había atravesado el frente en dirección a París: el aeroplano alemán cambió de rumbo y se dirigió a Meaux, arrojando varias bombas sobre Villenoy; pero cerca de Braine, en la región de Soissons, fué alcanzado y abatido por el aviador francés, resultando muertos los dos pilotos alemanes.

En la frontera austroitaliana han comenzado las operaciones con gran actividad.

Un parte oficial del Estado mayor italiano comunica lo siguiente: «Nuestras tropas han tomado en todas partes la ofensiva, habiendo ocupado varios puntos al norte de Farrará y Montealdo, así como las vertientes norte de Lassiní.

También hemos ocupado todos los desfiladeros de la frontera en Cadora, y nos hemos apoderado además, en carga a la bayoneta, del desfiladero del Valle del Infierno, a la extremidad de Valdagne. Continúa nuestra ofensiva en la frontera del Friul y del Isonzo, así como en el Isonzo inferior.

NOTAS DE UN VIAJE

Un pueblo socialista

No es afirmación caprichosa, sino de observación basada en la realidad. Mora, pueblo de la provincia de Toledo, es socialista. Lo es desde hace bastantes años.

cesivos del próximo mes de junio. —El secretario primero, Fermín López.

Círculo del Sur. Se convoca a los compañeros del Cuadro Artístico para mañana, 28 del corriente, a las diez de su noche, para el reparto de papeles.

Reuniones para mañana. En el salón grande: A las ocho de la noche, Sociedad de Obreros Marmolistas. En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Ferrovialistas Norte.

DE VALENCIA

Una conferencia. — Velada conmemorativa.

VALENCIA. — La conferencia que, según anunció, encargó la Sociedad Tipográfica al compañero Quiles para exponer la táctica que sigue la Unión General de Trabajadores de España, vióse muy concurrida.

El conferenciante desarrolló con gran acierto el tema, haciendo resaltar lo mucho que puede dar de sí la Asociación a base múltiple, estudiando detenidamente cada uno de sus aspectos, y en cuanto a las cajas de resistencia, demostró la necesidad y alta conveniencia de ellas.

En cambio, señaló el hecho de que siendo los partidarios de la acción directa enemigos de las cajas de resistencia, alardeando de no necesitar dinero para las huelgas, apenas éstas duran más de dos días van tales elementos en busca del dinero en la forma más depresiva y humillante.

El compañero Quiles escuchó nutridos aplausos al terminar su conferencia.

La Sociedad de Obreros en baldosas de portland organizó una velada para conmemorar el XV aniversario de su fundación.

El acto se celebró en el local del Centro Obrero, que se vió animadísimo por los entusiastas obreros que componen la Sociedad.

Presidió el compañero Andrés, e hicieron uso de la palabra los compañeros Quiles, Escandell y Sánchez, que expusieron las ventajas de la Asociación y narraron muy acertadamente la táctica más conveniente para arrancar mejoras a los patronos, que es la que sigue la Unión General de Trabajadores de España, a la que pertenece la Sociedad de Obreros en baldosas de portland.

Todos los oradores recibieron calurosos aplausos, prueba inequívoca de la identificación de las ideas expuestas con el criterio de los oyentes.

La velada fué amenizada por un quinteto de cuerda, que interpretó magistralmente algunas piezas musicales, con la particularidad muy estimable de que el quinteto estaba formado por obreros socios de la Sociedad que daba el acto.

Fueron aplaudidísimos. — C.

Noticias diversas.

Un buque embarrancado. SANTANDER. — Cerca de San Sebastián, por causas de la niebla, embarrancó el vapor «María del Pilar».

Vapor hundido. LONDRES. — Dicen de Chile que el vapor mercante «Maximiliano Errazuriz» ha chocado en unos bajos cerca de la costa, hundándose.

Se han ahogado 50 personas. Al regresar de la romería. SEVILLA. — Al regresar de la romería del Roefo, una carreta llena de romeros, al atravesar un arroyuelo, volcó.

Riña entre pastores. MEDINA DEL CAMPO. — En el pueblo de San Vicente del Palacio riñeron los pastores Agustín Ramiro, de diez y siete años, y Nicolás Velasco, resultando muerto el primero, de dos tiros de pistola.

La vista de Castellón. CASTELLÓN. — Ayer terminó la vista del proceso por asesinato, instruido contra los vecinos de Villarreal Rosa Jovani, Manuel Mulet, Ortells y Manuel Mulet Seglar.

Una tromba de agua. SANTANDER. — Ayer tarde, en Murala, una tromba de agua inundó la estación en menos de diez minutos.

Un tren tuvo que retroceder, evitándose así una catástrofe. El agua arrastró un carro con la yunta de bueyes.

En Gibaja, donde debían cruzar los trenes de Bilbao y Santander, el agua, no sólo inundó la estación, sino el pueblo, arrastrando mercancías y postes telegráficos.

No se tienen noticias de desgracias personales.

BIEBAO. — El tren que salió de aquí esta tarde para Santander ha regresado a las once de la noche, porque en Carranza le sorprendió una tromba de agua que arrastraba árboles y descarnaba la vía.

El telégrafo está interrumpido con algunos pueblos.

Firma de un Tratado. BUENOS AIRES. — Se ha firmado el Tratado de alianza entre las Repúblicas Argentina, Brasileña y Chilena.

Suscribieron el pacto los ministros de Negocios Extranjeros de los tres países. Después asistió a una fiesta en la que 10.000 niños cantaron los himnos de las repúblicas aliadas.

Por la tarde se verificó un gran parada militar.

Centro Obrero incendiado. MIERES. — Un violento incendio destruyó, a la una de la madrugada, el local donde estaba domiciliada la Sección del Sindicato Minero de la Hueria de San Tirso.

También quedó totalmente destruido el comercio de D. Vicente Espina, que era a la vez dueño del local que servía de Centro Obrero.

Gracias a un vigilante de Consumos que advirtió el fuego, pudieron salvarse la esposa y un cuñado del Sr. Espina, teniendo que salir a la calle en paños menores.

El dueño, que estaba ausente, llegó hoy en el tren correo, encontrándose con tan lamentable cuadro.

Tanto del comercio como del Centro Obrero no quedaron más que las paredes. Ni la documentación pudo salvarse. — C.

Las rentas del obrero.

Los mineros heridos. PUERTOLLANO. — En la mina «Ardubal», a consecuencia de una explosión de grisú en una galería, donde trabajaba el obrero Antonio Gómez Moyano, resultó éste con quemaduras graves en el rostro, brazos, pecho y en otras partes del cuerpo.

En la mina «La Extranjera», al obrero natural de Cabeza de Caballo, José Fernández Rojo, le cayó una enorme piedra del techo de la galería, que le fracturó la pierna izquierda. En grave estado fué trasladado al hospital de Ciudad Real.

Es lamentable la frecuencia con que suceden tan graves accidentes del trabajo, y la mayor parte, por el abandono que impera en los trabajos en las minas, cuyos dueños sólo ven colmados sus deseos elevando las tarifas de los carbones, mientras Juan Trabaja es víctima de sus negligentes abandonos. — C.

EL CRIMEN DE HUESCA

La vista de una causa ruidosa. HUESCA. — Ayer continuó la vista del crimen de la calle de Doña Petronila.

Declaró Francisco Moliner, negando toda participación en el delito que se le acusa.

A preguntas de su defensor, D. Manuel Bescós, contesta Moliner que siempre vivió en excelente armonía con su mujer, y respecto a las relaciones de ésta en el Palacio episcopal, manifestó que allí les tenían en buen concepto y que a él lo distinguían bastante, y que su mujer frecuentaba la casa de las hermanas de don Prisco Martínez y Lostalé; que él también las conocía, y que una vez que llevaba pan tuvo un encuentro con doña Esperanza, la cual le preguntó si podía creer que su hermano Prisco pudiera cometer el crimen que le imputaban.

A dicha pregunta contestó que no podía afirmar ni negar nada, y entonces ella le dijo que debía decir en la cárcel que no era D. Prisco el culpable, añadiendo: «Aquí es que a esas mujeres les han dado dinero para que metieran en la cárcel a mi hermano.»

Yo sólo le puedo decir—le contesté—que en mi casa no hay un cuarto.

Luego refiere el careo que tuvo con Paca delante del juez especial, cuando ella varió la declaración: «El juez me dijo: aquí está tu mujer que acaba de confesar que dió a luz la criatura y que tú la recogiste. Y yo contesté que para esto tenía que estar embarazada; pero no pude seguir mis explicaciones porque el juez la retiró sin dejarme acabar.»

A instancia del Sr. Bescós se hace constar en acta esta manifestación.

Segunda Playan, de veintisiete años, también negó su participación en el suceso.

Igualmente niegan Josefa García Expósito, Pascual Gazol, Blasa Playan, María Moliner y Miguel Olín.

Seguidamente empieza la prueba pericial. Informan los peritos médicos, asegurando que la criatura murió de modo violento.

Prestaron declaración 25 testigos, y se promovió la protesta de los seis abogados defensores por haber aceptado el Tribunal la petición del fiscal, renunciando a la presentación de cuatro testigos, por estimar que no era necesaria su declaración y ser personas de cierta significación social.

Estos testigos presentaron excusas para no comparecer.

Entre ellos figura el canónigo D. Prisco Martínez.

El maldito alcohol

Un muerto y un herido grave.

MIERES. — En los cuarteles de la mina «Mariana», propiedad de la fábrica de Mieres, ocurrió el pasado domingo un sangriento suceso que costó, la vida a un obrero, resultando otro gravemente herido y con la pérdida del ojo izquierdo, por lo pronto.

¿Causas? Ninguna que tenga justificación. Estaban en un chigre, y el vapor del vino había anulado todo vestigio de personalidad humana, dejando triunfante a la bestia; y como bestias, se acometieron a tiros y puñaladas por si uno tenía mejor voz que el otro o si valía más el pueblo del primero que el del segundo. Estas son las dos versiones.

Eran las siete de la tarde. Precisamente, a aquella hora terminaba en el Centro Obrero el escrutinio de la votación para decidir si los mineros habían de ir a la huelga, y daba principio un importante mitin, organizado por la Juventud Socialista.

Mineros eran las dos víctimas, y jóvenes además, puesto que sólo contaban veintisiete años.

¿Si hubieran tenido conciencia, no ya de sus deberes cívicos, sino de sus indiscutibles intereses, no hubieran acudido al Centro Obrero, en vez de enfangarse entre el vapor del vino? Y de haber estado donde sus deberes ciudadanos les llamaban, ¿habría sobrevenido tan horrible desgracia? ¿Llorarían a estas horas sus esposas e hijos—que los dos los tienen—la desaparición del hogar doméstico del ser querido a la par que sostén de la familia?

Mediten, mediten las mujeres sobre ello y acaben de comprender que en vez de rémoras para que los hombres concurren a las reuniones y organizaciones donde están sus intereses y sus compañeros explotados, deben incitarles a que asiduamente frecuenten el Centro Obrero. Así conseguirán apartarlos de la taberna y demás lugares peligrosos, evitándose la angustia y la zozobra, que son consecuencias de hechos como el ocurrido en los cuarteles de «Mariana», el cual sembró de lágrimas y luto a dos modestas familias, que recordarán con horror toda la vida el sangriento suceso. — Corresponsal.

Los maestros y los ladrones.

Felicitaciones a Besteiro.

BEDMAR. — La Sociedad de agricultores «Lucha por la vida» acordó felicitar al compañero socialista compañero Besteiro por la campaña de moralidad que, en unión de la «Lucha por la vida», realiza en el Ayuntamiento contra los que se oponen al progreso de la cultura y de la civilización.

MOTRIL. — En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el día 23 del corriente se acordó felicitar al compañero Julián Besteiro por la excelente campaña que está llevando a efecto en el Ayuntamiento de Madrid contra los que tratan de robar a los maestros de las escuelas municipales. — El secretario, ANTONIO DELGADO RODRÍGUEZ. — El presidente, MANUEL PENAS.

BURGOS. — La Juventud Socialista felicita al compañero Besteiro por la campaña sostenida en el Ayuntamiento de Madrid para desenmascarar a los estafadores de los maestros. — GERARDO RUIZ, secretario; ANGEL GONZÁLEZ, presidente.

La destitución de Bazán

Durante todo el día de hoy continuó comentándose vivamente la destitución de que ha sido objeto el capitán general de Madrid, D. Julio Domingo Bazán.

Acercas de las causas circulan dos versiones. Una, de los amigos de Bazán, según la cual ha sido destituido por haber concedido permiso al hijo del conde de Romanones, sin que el capitán del escuadrón ni el coronel del regimiento tuvieran noticia de ello, lo que suponía una falta de disciplina, pues que todas las reclamaciones han de hacerse en el ejército por conducto reglamentario.

La otra versión atribuye las causas de la destitución al hecho de que en la jura de la bandera por los excedentes de cupo se encontraron las fuerzas que a Carabanchel fueron sin ninguna autoridad militar, por lo que el acto no tuvo la importancia que el ministro de la Guerra quería que tuviese.

Lo más seguro es que el general Bazán haya sido sustituido por ambas cosas, pero sobre todo porque sus relaciones con el ministro de la Guerra, según los bien enterados de estos menesteres, se reducían a las de ordenanza, sin una muestra de cordialidad.

A este respecto, se asegura que... Bueno, hacemos punto final.

Protegiendo a los acaparadores.

Esta mañana conferenciaron el jefe del Gobierno y el ministro de la Gobernación, para tratar de la combinación de gobernadores, próxima a firmarse.

En esta entrevista no quedó resuelta, y aún habrán de celebrarse otra mañana.

Parece que, además de los gobernadores civiles a que en otro lugar nos referimos, entra en la combinación el de Salamanca.

Este traslado tiene una explicación que, no siendo lógica, lo es. Nos explicaremos.

Seguramente recordarán nuestros compañeros que en la citada capital se movilizó la clase trabajadora para impedir que el pan se vendiera con una nueva elevación en el precio.

No habrán olvidado que el gobernador prometió impedir que los tahoneros abusaran del consumidor, promesa que hizo al pueblo desde el balcón del Gobierno, y que cumplió, poniendo en vigor el artículo 3.º de la ley de Subsistencias, incautándose del trigo de la propiedad del duque de Alba y del marqués de Cerralbo.

Pues por haber cumplido la ley le trasladarán a otra provincia, como ya lo ha sido el secretario del Gobierno; que ha sido enviado a León.

Hubiera el gobernador de Salamanca empleado la guardia civil como contestación a los deseos del pueblo, y otro hubiera sido su premio.

Ahí está Mendaró, el de Albacete, que no nos dejará mentir.

SUCESOS

Muerte repentina.

En la plaza de la Villa de París enfermó repentinamente Manuel Macedo López, de cuarenta y cuatro años. Cuando era conducido a la Casa de Socorro, falleció.

Suicidio.

Por la ventana de una de las celdas de la Cárcel Modelo se arrojó ayer el recluso José Payol. Se fracturó ambas piernas.

Denuncia contra un empleado municipal.

El teniente de alcalde del distrito de la Inclusa, Sr. Pérez Chozas, ha comprobado que un empleado municipal; que además era alcalde de barrio, se dedicaba a la venta de destinos del Municipio, o, por lo menos, los ofrecía para cazar incautos, muchos de los cuales presentaron al señor Pérez Chozas documentos que demuestran el hecho.

Al funcionario le ha sido retirada la vara, y, además, ha quedado suspenso de empleo y sueldo y entregado a los Tribunales.

VIDA OBRERA

Persecuciones. — Aumentan los ingresos.

LA ARBOLEDA. — Sigue la pertinaz labor de la araña negra contra los demócratas de esta barriada, y contra los compañeros presos en Valmaseda, a pretexto de los sucesos ocurridos el día 2 del actual, originados por las insolentes provocaciones de algunos propagandistas del sindicalismo católico.

No lo conseguirán. La semilla, lanzada un día y otro día, germina con pujanza, para desesperación de los explotadores de estos infortunados mineros. Ya lo saben ellos, y les aterra el pensar que un día no lejano se acabará en estas montañas su tiranía.

Siguen los ingresos en las diversas Sociedades que integran este Centro Obrero; en la Sociedad de obreros han solicitado ingreso, a partir del 1.º del corriente, treinta y tres compañeros, y en la Juventud Socialista, en igual espacio de tiempo, cuarenta. — Corresponsal.

Los sastros.

VIGO. — Constituida definitivamente esta colectividad, que forman la totalidad de obreros y obreras que componen la profesión en esta ciudad y sus alrededores, nombró la siguiente Junta directiva: Presidente, Jesús Garrote; vicepresidente, Severino de Cabo; secretario, José Caride; vicesecretario, José Salgueiro; contador depositario, Angel Iglesias; vocales: Guadalupe Pérez, Pura Castro, Julia Villar y Pura Andrés.

El entusiasmo que reina entre todos los asociados es grande, especialmente entre las mujeres, que constituyen la mayoría de este oficio.

En la última reunión celebrada se acordó pedir el ingreso oficialmente en la Casa del Pueblo y, por lo tanto, en la Unión General de Trabajadores de España.

Desde las columnas de EL SOCIALISTA saludamos efusivamente a la nueva colectividad. — C.

Aviso a los panaderos.

VIGO. — Se ruega a todas las Secciones de panaderos de España y Portugal recomienden a sus asociados no vengán a esta ciudad, por ser grande el número de panaderos parados.

Se recomienda la publicación de este aviso en nuestra Prensa. — C.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ZARZUELA. — A las siete (sencilla de moda). Los cadetes de la reina, por el baritone Sr. Parera, y Cierra la puerta. — A las diez y media (doble). La mujer divorciada.

APOLO. — Beneficio de Casimiro Ortas, hijo. — A las siete (sencilla). La boda de Cayetana o una tarde en Amán. — A las diez y cuatro (doble). La costa azul (reestreno). Reparación de la Fornarina. El chico de las Peñuelas o no hay mal como la envía.

COMICO. — A las diez y media (doble). El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz.

PARISH. — A las nueve y media de la noche. Exóticos grandiosos del hombre más pequeño del mundo; el celebrado Paquito; del sin rival artista Kobbledillo; coloso del alambre; de los fascinantes magos Chéfolo y Palomo; de Tenoff, con sus perros y monos comediante, y de toda la compañía de circo que dirige William Parish.

IMPUNTA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

algas.

ales Sas-

de Bar-

deación,

do toda

e propo-

letario,

luchar

en reu-

te tanta

te y ne-

no socie-

hace la

indento

e ambos

después

patrono

declarar

San Pie-

ce a los

pleno, en

la casa.

mientol

para di-

propa-

se sirva

de out

tarde,

olvieran

aban en

re Trevi-

de vuelta

espacio

peo-

eviden-

de las

nos gre-

ran sin

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (viernes).

A las doce.-Cocido con sopa. 0,50 pts. A las seis.-Estofado de vaca. 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA DE Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios. Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas. Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados. Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialista. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Poz, 15, segundo, apartado, 804, Madrid.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias. Augusto Bebel. Jaime Vera. Julio Guesde. A. García Quejido. Enrique Ferri. José Mesa Leompert. Emilio Vandervelde. Matías G. Latorre. Victor Adier. Francisco Diego. La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166. Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

COMPRAD ACCIÓN Socialista. Su precio es 15 céntimos.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, flocos, alpargatas y batería de cocina. : : San Francisco, 9.-Urazurrutia, 33.-Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faoundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc. Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar

Zacarías Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAS, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.



De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- Libros y folletos. - Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA. A 5 céntimos. Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño desputa (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepín (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). Fia en Dios... (idem). Caridad (idem).

Obras escogidas de Máximo Gorki. (70)

En las almadías.

Y procuró desahucarse, hurtando la cabeza con natural instinto de pudor. Pero el hombre la retuvo fuertemente sujeta con una mano, y empujó el timón con la otra. -¿Nos ven? ¡Que nos vean! ¡Sí, que nos vea todo el mundo! Me chincho en ellos. Como un pecador, ya lo sé. Responsable será ante Dios. No me importa. Al fin y al cabo tú no eras su mujer. Quiere decirse que eres libre, que te perteneces... Comprendo que la cosa es dura para él. ¿Y yo? ¿Acaso es muy agradable para uno ser el amante de su nuera? ¡Aunque no seas tú su mujer, bien mirado...! Con todo, esta vida es imposible... Me quieres, me quieres él... ¿Poco o no poco a los ojos de Dios? Sí, que poco. No es ignorancia, no. He violado las leyes humanas y divinas. Pero puede uno exponerse a las consecuencias de un crimen así. Nadie resucita después de muerto, y no se tiene la existencia asegurada. La vida está pendiente de un hilo. Lo cierto, María, es que yo debiera haber esperado un mes antes de casar a Mitri. Si lo hago, nada de lo que ocurre hubiera sucedido. Si hubiera pedido yo tu mano tan pronto como murió Anfisa, todo estaría dentro del orden natural de las cosas, y no habría pecados ni vergüenzas en nuestro amorío. Mía es la culpa. ¡Y qué culpa! Me cuesta cinco... diez años por lo menos de vida. Me matará la pasadumbre... el remordimiento... ¡me matará!

Hablaba Silán Petrow reposadamente, pero con aire decidido, y en su rostro se reflejaba una energía inquebrantable, como si alguien amenazara en la sombra disputarle su derecho a amar, su parte de botín en la vida. -Bueno, no te preocupe, no te preocupe esta cuestión. Bien hemos hablado, y hablado del asunto-murmuró María, y se apartó con suave empuje de sus brazos, y empujó nuevamente el remo. Dióse a remar vigorosamente, como si con aquel esfuerzo hubiera querido echarse de encima el peso que oprimía su corazón y cubría de sombras lúgubres su hermosísimo rostro. El alba despuntaba ya. Las nubes, reflejando los vivos fulgores del amanecer, volaban por el cielo, como si se despegasen contra el sol que se levantaba en el horizonte. Las ondas del río, oscuras antes, se iluminaron repentinamente con vagos tintes plomizos. -Me dijo otra vez ayer mismo: «Padre, padre, ¿no es un crimen lo que estás haciendo, vergüenza y abominación para entrambos? Déjala-en tu mano está el dejarla, a ti te toca.- Déjala. Ten miramiento.» «Hijo-le contesté-, apartate de mi presencia si en algo estimas la vida. Voy a hacerte pedazos como si fuera tu cuerpo un trapo viejo. ¡Al demonio la honradez! ¿Te he engendrado para que fueses tormento de mi alma, espúreo? Y tembló, se agitó convulsivamente. «¿Tengo la culpa yo, padre?» -replicó.- «Sí, eres culpable, sí, insecto zumbón, porque te cruzas como una piedra en mi camino. Culpable eres-le respondí yo-, porque no tienes alma para defenderte, ni disputar lo que te gritan. No eres más que un muerto-prosigó-, sí, un muerto corrupto. Si por lo menos fueras robusto y fuerte, se te podría matar. Pero no, imposible, ¡Te compadezco, miserable! Oyendo esto rompió en sollozos... Mira, María: los hombres hemos degenerado. Otro en mi lugar rompería el lazo que le agarra. Y nosotros... pues, no, héticos a nosotros dentro de un mismo círculo de hierro. -Pero ¿qué dices?-preguntó tímidamente María, fijando su mirada temerosa en aquel hombre tan serio, tan fuerte y vigoroso, tan adusto. -Como te lo digo... ¡Si hubiese muerto! No se trata de otra cosa... sería un bien para todos. Y ello estaría en su puesto y razón. A los tuyos les habría caído la heredad... con esto se les tapaba la boca, y habríamos ido tú y yo a perdernos en la Siberia... por lo menos en el Kouban. Y cuando me hubiesen preguntado quién eras tú, habría dicho: «mi mujer». ¿Comprendes ahora? No faltarían en tal caso el pasaporte, los papeles en regla. Habríamos puesto un tenducho, no importa dónde. Y hubiéramos ido tirando. Nos perdonaba Dios, de seguro. ¿Nos falta mucho aire y mucha tierra para vivir? Hasta tendríamos medios de favorecer a nuestro prójimo, de auxiliar a los pobres, y con esta caridad podríamos tranquilizar nuestra conciencia... ¿No te parece bien? ¡Ah, Mariona! -Sí, sí-suspiró ella. Y entornando los ojos, quedó abstraída profundamente. Hubo una pausa... El agua empezaba a agitarse, respirando con sordo murmullo. -Está muy débil... es posible que no viva mucho -saltó al cabo Silán Petrow. ¡Que Dios te oiga!-agregó María con

- Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Lloria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Buylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Anicés.-Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altanira.-Lecturas para obreros. A 25 céntimos. Decille.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mitin de controversia en Santander. Traclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Lloria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos cívicos. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. Fidel.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).

- E. de Francisco.-Manual de prácticas sociológicas. Lloria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encadenados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech.-Nuevo Mundo (tragedia). A una peseta. Verdes Montenegro.-De mi campo. Kaustky.-Parlamentarismo y Socialismo. Marx.-Miseria de la Filosofía. Domenech.-Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.-Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La leona (drama en un acto y dos cuadros). Meliá.-El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A Silca Laguna y G. Fares.-La venganza (drama en un acto y tres cuadros). A. Martín.-Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordón Ordás.-Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. Marx.-Revolución y contrarrevolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la farsa (en un acto que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).

en los remos que tripulaban las balsas zaguearas. Serguei y Mitri parecían hallarse junto a él; se divisaban sus bustos como destacándose de la sombra; pero era imposible adivinar la expresión de sus semblantes. Volvió la cabeza y examinó rápidamente la figura de María. Estaba ésta atarecida, se encogía, se apretaba junto al remo. Contemplaba, ensimismada, la corriente. Inundábase de luz el sol. Jugueteaba en sus labios una de esas sonrisas inefables, deliciosas, que hasta en la mujer más fea tiene indefinibles encantos y provoca la voluptuosidad. -¡Cuidado, vosotros! ¡Eh, eh!-gritó Silán Petrow a pulmón herido. Y sintió renacer en el pecho la energía y el valor. El eco de su voz repercutió largo espacio en la ribera montañosa, donde todo iba animándose, despertando a la vida.

FIN LOS AMIGOS Uno se llamaba el Espera y el otro Pedanzante, y voy a decir cuál era su posición social: ladrones. Habitaban en uno de los extremos de la ciudad, en el barrio que se extendía regularmente a todo lo largo del barranco, y era su morada uno de esos miserables tabacos de madera medio podrida, recubierto de arcilla, que parecen montañas de escombros abandonados. Los amigos iban a ejercer su profesión